

CONDICIONES.

Este periódico saldrá los días miércoles, viernes y domingos.

No aceptará comunicado alguno que no lleve firma responsable conocida.

EL PACÍFICO cuenta con un buen cuerpo de colaboradores.

EL PACÍFICO

PERIODICO DE INFORMACION

EDITOR RESPONSABLE

CARLOS CLAVERA

SUSCRICIONES:

Por un mes . . . 1.00

Número suelto .0.10

Comunicados y remitidos palabra .0.02

Avisos precio convencional

Todo pago se hará adelantado, la suscripción se cobrará al fin de cada mes.

Año II

PUNTARENAS, MIÉRCOLES 1.º DE JUNIO DE 1898.

Nº 84

COLABORADORES

SECCIÓN EDITORIAL

Licdo. D. Salvador Jirón

CRÓNICA LOCAL

D. José León Fernández

EL PACÍFICO

DUELO

Centro América llora la pérdida de uno de sus más preclaros hijos. El eco de la Prensa se oye triste y quejumbroso lamentando la desaparición eterna de ese ser superior q' tanto brillo le dió con su potente pluma. La juventud que se levanta al calor de los principios liberales bien cimentados y que secundan la naturaleza del hombre que es libre por excelencia, se vé sola. Desapareció el Maestro, pero quedan sus doctrinas.

Ese hijo eminente de Centro América, ese batallador incansable de los principios de libertad, ese político de gran vuelo, ese gran Maestro, es el doctor don Lorenzo Montúfar.

Guatemala, la capital de la antigua Metrópoli, la ciudad populosa de Centro América, fué el teatro en que figuró por más tiempo aquel astro dominante de nuestro siglo y ella dueña de los frutos de esa privilegiada inteligencia, lo es hoy también de sus venerandos restos.

Fué Montúfar un rayo de luz q' alcanzó con su fulgor á dar vida á sus ideas aún más allá del limitado horizonte de la América Central.

Fué una figura colosal que se hi-

zo admirar hasta donde llegaba su nombre envuelto en los ideales más perfectos y sanos del que se astraía de la pequeñez y lucha sólo por lo grande.

En casi todos los Estados centro-americanos, deja una huella honrosa que imitar.

Unos más q' otros merecieron tenerlo en su seno, y Costa Rica fué más allá, lo aprovechó en su Gobierno en distintas épocas.

Cuando aquí vivió, fué un verdadero costarricense, y formó también un hogar para su descendencia.

Costa Rica, pues, tiene por qué llorar como suya la pérdida que se lamenta, y en nombre de la Patria y en asocio de cuantos le estimaron en su verdadero mérito, EL PACÍFICO da también su condolencia.

CORRESPONDENCIA

De Liberia

Señor Editor de

"EL PACÍFICO"

Puntarenas.

Liberia, 18 de mayo de 1898.

Muy señor mío:

Bastante he pensado dirigir á usted algunas manchadas cuartillas por temor de que tenga mala acogida la correspondencia que me propongo dirigirle; pero como dice un adagio vulgar: "El que no arriesga no pasa el mar; voy pues á efectuar mi proyecto, temiendo, como dejo dicho, no tenga aceptación para su periódico la siguiente Correspondencia del Guanacaste.

Creo necesario, señor Editor, q' alguien se ocupe de esta Provincia; la que no comprendo por qué razones, sea tan poco apreciada para los habitantes de este país. Liberia es hoy una población como otra cualquiera de Costa Rica que merezca la atención del Gobierno. Sin embargo, pena da manifestarlo: se nota aquí el desprecio y poco interés que hay por proporcionarle una vida local que la haga progresar todo cuanto sea necesario para la vida propia de esta población. Las divisiones políticas, esa epidemia del siglo, ha alcanzado hasta en este retiro regando su malévoló fruto. Las ambiciones personales, mezquinas intrigas y todo cuanto se crea perjudicial en un círculo social, es una plaga que desgraciadamente hoy nos corroe. Con tal motivo hemos venido notando las dificultades que tales cosas, proporcionan á la educación de esta juventud, base principal del progreso de un país. Mucho tiempo hace q' marcha irregularmente el plantel de enseñanza de la Escuela de Varones, con su deficiente número de profesores debido á la poca y ninguna energía de la Junta de Educación. Increíble parece que personas á quienes se ha encomendado el celo de tan importante obra, vea con la mayor indiferencia todo lo ocurrido sin procurar poner remedio á tan perjudicial procedimiento. Hoy que parece se ha empezado á arreglar de nuevo la dificultad creada, veremos si se pone coto á tanto desbarajuste que no ocasiona más que graves perjuicios á esta juventud.

El 16 del presente mes, quedó instalada la Escuela de Señoritas dirigida por la inteligente Directora señorita Adelaida Mata. El personal docente con que cuenta este establecimiento promete bastante; pues lo componen profesoras dignas de su cargo.

En la Administración de Justicia puede decirse que el público se encuentra satisfecho de los empleados que desempeñan tan delicados destinos, aunque con pena debo manifestarle: que he tenido ocasión de poder apreciar lo legos que son algunos alcaldes, quienes aunque es verdad proceden con honradez, la falta de todo conocimiento jurídico les hace entorpecer á veces el procedimiento de sus asuntos. Para salvar tan graves dificultades, debieran los guanacastecos más aptos para desempeñar estos cargos, aceptarlos aún sacrificando en algo sus intereses personales, en la convicción de que hacen un bien general á toda esta Provincia, que cada día se hace más importante por la altura que adquiere. El orden público, no deja que desear: pacíficos son los moradores del Guanacaste: ellos no proporcionan trabajo á la Señora Policía que rígida y honradamente dirigida por el Capitán D. Juan Montoya, cumple con exactitud el deber que se le ha impuesto. Apenas se nota la falta de conocimiento respecto á las reglas de higiene pública; pues con frecuencia vemos sucias las principales calles de la población, con motivo de arrojar á ellas, la basura del interior de las casas. El aspecto sucio que presentan las referidas calles, deduce de la desercia que debiera haber en una ciudad como Liberia.

El público se queja del mal servicio de la Administración de Correos, y la causa es, según dicen algunos, el poco conocimiento que el empleado tiene del ramo. Bueno sería remediar este mal.

Pronto muy pronto tendré el gusto de participarle la inauguración de la Cañería, obra muy interesante es esta para nuestra población. Una

vez inaugurada, es muy posible que se trate de hacer el parque que tanta falta hace para recreo de toda esta sociedad. Justo se hace que haya un centro público de reunión á donde ir á pasar los ratos de solaz, lo mismo que proporcionar á las almas enamoradas un lugar de recreo en donde puedan devorar sus penas ó protestar una vez sus promesas amorosas. Tengo confianza pues que por favor á tantos mártires del amor, se llevará á efecto la construcción de ese nido, que si para unos puede ser un paraíso, puede ser para otros un Tribunal de Justicia.

Con motivo de la estación de invierno, cuando las noches son oscuras y tenebrosas, recomendamos mucho, el buen servicio del alumbrado público, que no obstante ser los faros de calidad muy superior, lo mal malejados que estan nos privan de su hermosa luz encontrándose á las 8 p. m. completamente empañados por el humo. Bueno sería servirlos mejor para sacar de ellos el provecho que se desea.

La emigración nicaragüense con quien tanto simpatizamos, nos ha abandonado ya. Pocos son y no llegan á media docena los que ocupados ó establecidos aquí, no han seguido á sus compañeros quienes se han dirigido al interior del país. Muy gratos recuerdos nos deja tan culta y simpática sociedad.

El doctor don Samuel Ruiz se ha establecido definitivamente en este lugar. Un bien hace el doctor Ruiz á esta población que tanto necesita de esos médicos del cuerpo yá que de el alma especialmente para las señoritas, abundan en esta juventud.

La estación en los primeros días del presente mes, ha sido sofocante. Con tal motivo, algunas familias como doña Adela Muñoz v. de Rojas, en compañía de su hija Carmita, su sobrina Minga Urbina, su hermana política doña Teodula de Muñoz se encuentran en la hacienda *Guachepelin*, y en la hacienda *El Carmen* la de don Alejandro Salazar, en Compañía de su hermana

política la simpática señorita Anita Baldioceda. Ojalá la permanencia en el campo de tan buenos amigos les sea grata.

Ayer á las 8 p. m. tuvimos el gusto de ver mojadas estas calles, con el primer aguacero que no dejó de ser bien recio.

El comercio, según los señores negociantes, no está muy bien que se diga. Parece que el licenciamiento de tropas y la marcha de Emigrados, se ha dejado sentir bastante con motivo del poco movimiento mercantil. A última hora se susurra el nombramiento de Jueces de 1.ª Instancia, Civil y del Crimen, en los señores José Antonio Garnier y Francisco Faerrón, respectivamente. Veremos qué visos de verdad tenga la tal noticia y en caso de ser cierta, recomendamos á los nombrados, mucho tino é imparcialidad, en el desempeño de sus altas funciones.

Concluyo, señor Director, con protestarle una vez más, las muestras de gratitud de su afectísimo Corresponsal.

CHEPE.

INSTANTANEAS

Don Segismundo Casinada es un ser desgraciado. Tiene la monomanía de su propia importancia.

Las mortificaciones y sufrimientos que se atrae por su tontería, son innumerables.

Si oye en un corrillo decir que alguien se casa, se pone muy rojo y metiéndose en medio de la reunión, exclama: "Señores, yo no me estoy casando!... Estupor de los del corrillo.

Si alguien se suicida, corre al telégrafo, y pone telegramas á todos sus parientes, inclusive los de 4.º grado: "Yo no fui quien se suicidó"

El otro día hubo movimiento electoral, y Casinada se volvió casi loco persuadiendo á todo el mundo que él no era Candidato.

Si alguien tose al pasar Segismundo, éste se mira de piés á... estómago á ver por qué será que

tosen y estira el único chaqué que usa hace dos años. En fin, si la Luna ó el Sol eclipsan, si llueve ó si truena, Segismundo cree que él tenga parte directa en el asunto.

En días pasados sacó un periódico una caricatura, y Segismundo se puso furioso, alegando que debía ser él, porque solamente á él podrían referirse debido á su importancia.

Crée Casinada que el mundo entero se ocupa de su insignificante personilla, y lee el *Star Herald*, *El Fífaró*, el *Petit Journal* y cuanto periódico importante hay, extrañándose al no verse en letras de molde.

Únicamente, una vez, al hacer la Crónica de un baile, se le ocurrió al Cronista exhibirlo en toda su tontería. Pero Casinada no vió más que su nombre impreso y loco de alegría se lo enseñó hasta la cocina, y hoy conserva el número dichoso del periodiquito que tuvo la humorada de sacarlo á relucir, en un marco dorado.

Por supuesto que Casinada va todos los días al Correo á buscar cartas imaginarias; corre en seguida á la Oficina telegráfica, escribe un despacho... que siempre rompe y tira al suelo. De allí, siempre á la carrera va al Juzgado, á la Gobernación, á la Cárcel, al Teatro, al Café, al Billar y á todas partes donde puedan verlo.

Si usted lo quiere detener, le dice que no lo haga porque tiene que hablar con el doctor Tal ó el Ministro Cual, y cruzando la esquina lo verá usted buenamente en amigable conversación con ña Fulana ó ñor Mengano.

Una vez, varios amigos lo invitaron á una comida (de contribución), y se excusó diciendo que el Coronel Albarda lo había invitado de antemano. Después se averiguó que había comido donde los chinos.

Desgraciadamente ya se vá conociendo el pez.

Forma parte ese original de la pléyade de seres microscópicos que

si habla uno de un tonto, exclama al punto: "¡Ese soy yo!" Si se refiere uno á un cualquiera, también dice ser él, y así sucesivamente.

En fin, se ha propuesto á demostrar que es un tonto, y lo ha conseguido, porque si de largo lo parece, de cerca no deja duda.

Es un hermoso tonto con **T** de tonelada.

Crée, sin duda, Casinada que todo el mundo está pendiente de lo que hace, dice, escribe ó piensa, sin comprender, á causa de su microscópico cerebro que si llama alguna vez la atención es por su maldad inconcebible en un ser tan diminuto.

Lástima es que no comprenda que no pesa ni un micrón en la opinión ni estimación pública y que aunque tenga humos de gente y se vanaglorie de poseer dinero, todo el mundo sabe lo que vale y lo que gana por ver.

Para concluir, tengo la convicción de que se ha embutido en todas las Instantáneas y se ha visto en todas ellas á pesar de que jamás se me ha ocurrido hasta hoy exhibir al de su personilla que se puede hacer sin faltar al respeto de mis lectores y sobre todo de mis lectoras, porque así como es de insignificante es de malo y... punto en boca.

A. FENELÓN.

ii De 6,000 á 9000

soldados. MAS Ó MENOS las dos terceras partes de medio millón de pesos.

Para que se tenga aquí una ligera idea de cómo anda la Estadística por Nicaragua, qué bien se lleva la Contabilidad y cuán fiscalizadas están las rentas públicas, entre las cuales figuran las contribuciones forzosas y particulares como una de las principales, extractamos del último Mensaje del señor Zelaya estas dos curiosas noticias.

1º Que ha sido preciso mantener,

durante los últimos acontecimientos, un pié de ejército de 6,000 á 9,000 hombres.

2º Que del empréstito forzoso de medio millón de pesos, se ha cobrado *más ó menos* las dos terceras partes.

Así, en términos tan vagos, suele informar á sus súbditos el Sultán de la tierra de los Lagos, sobre asuntos que se refieren nada menos que á esas entradas al Tesoro, antes muy extraordinarias y á los gastos de guerra hoy ordinarios, porque desgraciadamente todo falta en aquel desventurado país menos la guerra.

No vaya á creerse que en otra parte del referido Mensaje, ni en ningún otro documento presentado por el Ministro del Ramo, se precisen aquellos datos, que á todo el mundo importa conocer. Nada de eso. Sobre asuntos de hacienda, acostumbran los liberales guardar la más estricta reserva, pues considerando ellos los negocios públicos como propios, no se sienten obligados á dar cuentas y, efectivamente, se abstienen de rendirlas.

Sólo de esta manera se explica que en los 10 ó 20 Mensajes (calculados éstos del mismo modo que los soldados) que ha dirigido el señor Zelaya, durante su largo y desastroso Gobierno, *nunca, nunca*, revisense uno á uno todos ellos, ha dado á conocer la cifra á que monta el movimiento económico de los ingresos y egresos habidos en el Tesoro, como siempre acostumbraban hacerlo *todos y cada uno* de los Presidentes del llamado período de "los 30 años," cada vez que les tocaba informar al Congreso de sus actos administrativos, entre los cuales, querían, que ningún otro fuese más trasparente que los relacionados con la hacienda pública.

Queden al lector los juicios y comentarios que de las anteriores consideraciones se desprenden, sobre la pureza y escrupulosidad con que son manejados los fondos públicos en Nicaragua.

Un nicaragüense.

AVISAMOS AL PUBLICO

que don Francisco L. Bertozzi ha hecho una GRAN REBAJA en los precios de pan y galleta que expende en su acreditada PANADERIA, situada frente á la Escuela de Niñas de esta ciudad y contiguo al Hotel Celeste.

LOS PRECIOS SON LOS SIGUIENTES:

Galleta de soda grande	5	por	10	cs.	
Galletas dulces al estilo de San José	7	»	05	»	
Pan francés aliñado, clase pequeña	3	bollos	por	5	cs.
Pan redondo	3	»	»	10	»
Pan tostado á 10 cs. libra,					

MUCHO ASEO Y DESPACHO ESMERADO

El expendio está abierto desde las 4 de la mañana hasta las 9 de la noche.

A LOS FABRICANTES DE VELAS

VENDO PAPEL AZUL-BLANCO PARA ENVOLVER VELAS, PABILO TRENZADO PREPARADO QUIMICAMENTE SEBO BLANCO PRENSADO Y REFINADO ETC. ETC.

También vendo barato una Mesa Y UN ARMARIO PARA COMEDOR

ARTURO ESQUIVEL

EN LA BOTICA DE PUNTARENAS DE ANTONIO BUSTOS

se encuentra de venta el AGUA INDIA del Dr. Félix R. Jaramillo

á \$ 1-50 el frasco de 1 onza

Este es un remedio eficaz contra toda clase de úlceras. Se recomienda su uso.

DE HOY en adelante pagaremos el hule á \$ 100 (Cien pesos) el quintal entregado en Puntarenas con su correspondiente guía.

ALBERTO FAIT.

EN EL ALMACEN DE

ALBERTO FAIT & CO.

Hay el legitimo COGNAC

BISQUIT Dubouché

Esta es la buena

No olvidarse nuestra clientela que nosotros tenemos un buen surtido de Abarrotes y que atendemos con esmero y prontitud toda orden que se nos confie, lo mismo que cualquier clase de comisión.

Precio y condiciones, lo mejor.

Saravia & Hno.



EL AGUA DE QUINA ES el mejor reconstituyente del cabello Gran depósito AL POR MAYOR y MENOR Casa de Alberto Fait & Co.

AGUA INDIA

DEL DR.

FELIX R. JARAMILLO

Remedio infalible contra toda clase de úlceras.

En todos los casos en que la hemos visto usar, tanto en Esparta como en Puntarenas, los resultados han sido maravillosos

El doctor Jaramillo tiene certificados como el que copiamos:

El infrascrito 2.º Comandante del medio Batallón Garoanzo certifica: "que ha usado el específico llamado **Agua India** en varios casos de úlceras y heridas en las tropas que tiene á su mando, dando un resultado eficaz y obteniendo el paciente una curación rápida.

Esparta, abril 6 de 1898.

R. GUARDIA.

Y como éste tiene muchos

VENDO BARATO

una caldera usada, vertical, de 6 caballos de fuerza, y un motor de 3 caballos; ambas cosas usadas, pero en buen estado.

ARTURO ESQUIVEL

Puntarenas, mayo de 1898.

SE ALQUILA

UNA CASA

esquina opuesta á la Panadería de don Miguel Fulton; tiene varias piezas y gran patio.

En esta imprenta se informará.

Tip. de "El Pacifico"